

ECUADOR Debate₁₁₆

Quito/Ecuador/Agosto 2022

El derecho de la naturaleza

El Paro Nacional de junio 2022 ¡Otra vez la CONAIE!

Conflictividad socio-política: Marzo-Junio 2022

Derechos de la naturaleza y derechos humanos

De objeto a sujeto de derechos: la naturaleza en la jurisprudencia de la Corte Constitucional del Ecuador

Los derechos de la naturaleza en perspectiva intercultural

Consentimiento de las comunidades indígenas y la naturaleza como sujeto de derechos

Los fundamentos éticos que entretujan los derechos de los animales y de la naturaleza

Derechos de la naturaleza en Colombia

Los derechos de la naturaleza en el contexto jurídico europeo y comparado

La teoría sistémica del derecho en la jurisprudencia de la Corte Constitucional

Organización campesina imagen y realidad

Inicios y llegada de la Sociología al Ecuador

¿Qué pasó en la calle Loja?: estigma y COVID-19



ECUADOR **Debate**

CONSEJO EDITORIAL

Alberto Acosta, José Laso Ribadeneira, Simón Espinoza,
Fredy Rivera Vélez, Marco Romero, Hernán Ibarra, Rafael Guerrero

Director: Francisco Rhon Dávila. Director Ejecutivo del CAAP
Primer Director: José Sánchez Parga. 1982-1991
Editora: Lama Al Ibrahim
Asistente General: Margarita Guachamín

Ecuador Debate, es una revista especializada en ciencias sociales, fundada en 1982, que se publica de manera cuatrimestral por el Centro Andino de Acción Popular. Los artículos publicados son revisados y aprobados por la Dirección y los miembros del Comité Editorial. Las opiniones, comentarios y análisis son de exclusiva responsabilidad del autor y no necesariamente representan la opinión de *Ecuador Debate*. Se autoriza la reproducción total o parcial de nuestra información, siempre y cuando se cite expresamente como fuente: © **ECUADOR DEBATE. CAAP.**

SUSCRIPCIONES

Valor anual, tres números:

EXTERIOR: US\$. 51

ECUADOR: US\$. 21

EJEMPLAR SUELTO EXTERIOR: US\$. 17

EJEMPLAR SUELTO ECUADOR: US\$. 7

ECUADOR DEBATE

Apartado Aéreo 17-15-173B, Quito-Ecuador

Tel: 2522763 - 2523262

E-mail: caaporg.ec@uio.satnet.net - www.caapecuador.org

Redacción: Diego Martín de Utreras N28-43 y Selva Alegre, Quito

PORTADA

Gisela Calderón/Magenta

DIAGRAMACIÓN

David Paredes

IMPRESIÓN

El Chasqui Ediciones

ISSN: 2528-7761



ECUADOR DEBATE 116

Quito, Ecuador • Agosto 2022
ISSN 2528-7761

PRESENTACIÓN. 3-9

COYUNTURA

El Paro Nacional de junio 2022
¡Otra vez la CONAIE! 11-27
Pablo Ospina Peralta

Conflictividad socio-política 29-41
Marzo-Junio 2022

TEMA CENTRAL

Derechos de la naturaleza y derechos humanos. 43-58
Agustín Grijalva

De objeto a sujeto de derechos:
la naturaleza en la jurisprudencia
de la Corte Constitucional del Ecuador 59-74
Javier Arcentales

Los derechos de la naturaleza en perspectiva intercultural:
los desafíos de una justicia ecológica decolonial 75-84
Adriana Rodríguez Caguana

Consentimiento de las comunidades
indígenas y la naturaleza como sujeto de derechos:
las Sentencias “Triángulo de Cuembi” y “Sinangoe” 85-93
Mario Melo

Los fundamentos éticos que entretujan
los derechos de los animales y de la naturaleza:
una revisión a la Sentencia sobre la Mona Estrellita 95-108
Viviana Morales Naranjo

Derechos de la naturaleza en Colombia: el caso del río Atrato 109-117
Gonzalo A. Ramírez Cleves

Los derechos de la naturaleza en
el contexto jurídico europeo y comparado 119-126
Silvia Bagni

La teoría sistémica del derecho en
la jurisprudencia de la Corte Constitucional 127-138
Ramiro Ávila Santamaría

DEBATE AGRARIO

La organización campesina imagen y realidad 139-161
Alain Dubly

ANÁLISIS

Inicios y llegada de la Sociología al Ecuador.
Notas para su historia. 163-199
César Albornoz

¿Qué pasó en la calle Loja?: estigma y COVID-19. 201-218
Fabián Regalado Villarroel

RESEÑAS

Indianidad evanescente en los Andes de Ecuador. 219-223
Jordi Gascón

La aleación inestable. Origen y consolidación
de un Estado transformista: Ecuador, 1920-1960 225-231
Santiago Ortiz Crespo

Estado, agro y acumulación en el Ecuador:
una perspectiva histórica. 233-235
Grace Jaramillo

Estado, agro y acumulación en el Ecuador: una perspectiva histórica

| Manuel Chiriboga
| Editorial Curiquingue, Quito, 2022, pp. 118.

Grace Jaramillo

Editorial Curiquingue: Pensamiento Ecuatoriano Contemporáneo, acaba de publicar una contribución extraordinaria para entender la construcción del Estado nacional a partir de su relación con la producción agrícola y el desarrollo rural. “Estado, agro y acumulación en el Ecuador: una perspectiva histórica”, salió del escritorio de Manuel Chiriboga en 1984, como su contribución desde el Ecuador, para un número especial de la revista *Estudios Rurales Latinoamericanos* que se editaba en Bogotá-Colombia. Para ese entonces, Chiriboga ya había escrito *Jornaleros, Grandes Proprietarios y Explotación Cacaotera en el Ecuador 1790-1925*, su obra magna que lo había consolidado como uno de los principales agraristas y estudiosos del problema rural en el Ecuador. *Estado, agro y acumulación*, fue su segundo gran aporte, con el mérito adicional que fue escrito para un público más amplio, el latinoamericano, y por tanto ofrece una visión integral, rigurosa pero a la vez di-

dáctica, de la construcción del Estado y su modelo de acumulación capitalista, extremadamente relevante para la generación actual en el Ecuador, pues los problemas centrales que explica y analiza esta obra, siguen tan irresueltos como vigentes al momento de la publicación de esta edición.

Estado, agro y acumulación en el Ecuador, analiza la construcción del Estado nacional en el Ecuador, a partir del modelo agrario de acumulación agroexportadora, desde el inicio de la Independencia, hasta 1978. La obra está dividida en siete partes. En la Introducción, el autor se plantea una clara pregunta de investigación: ¿por qué la debilidad de los proyectos nacionales de acumulación a partir de la producción agraria? Esta interrogante, está directamente atada a una serie de cuestionamientos adicionales que invocan a la economía política clásica, por ejemplo: ¿por qué el proceso de acumulación capitalista en el Ecu-

dor causó un fraccionamiento de las clases dominantes y a su vez, por qué este fraccionamiento, no causó una respuesta coordinada desde la sociedad civil, para contrarrestar esos intereses? Son interrogantes bastante complejas sobre la relación entre economía, política y sociedad en la construcción del Estado.

Chiriboga contesta estas preguntas magníficamente en cada uno de los siguientes capítulos, que corresponden a una periodización histórica sobre el modelo de acumulación en el Ecuador, que empezó a construir a partir de *Jornaleros, Grandes Propietarios y Explotación*. Cada capítulo corresponde a un eje diferente de acumulación; el cual inicio con el cacao, ciclo que cierra en 1914. Posteriormente, sigue el tenue intento de industrialización y fragmentación dramática del país en zonas distintas de acumulación (desde 1914 a 1936); la reconfiguración de la acumulación hasta 1963 a partir del banano; seguida por la crisis del Estado oligárquico y los tempranos intentos de modernización hasta 1972; para terminar con el petróleo como nuevo eje de acumulación, crecimiento económico y exiguo intento por redistribuir la riqueza entre los diversos polos económicos, políticos y sociales de un país ya extremadamente fragmentado.

Termina el análisis con una síntesis del proceso de cambio social, económico y político que estos esquemas de acumulación capitalista produjeron en el Ecuador hasta 1978, por primera vez inclu-

yendo el concepto de políticas públicas productivas, agrarias e industriales como centro del problema de la relación entre Estado, economía y sociedad.

Manuel Chiriboga, teje el relato usando en tres líneas de explicación: la producción agraria tanto de cultivos de exportación como de consumo interno, poniendo énfasis en el producto eje de acumulación; las políticas estatales de apoyo a este modelo de acumulación y las relaciones sociales de producción entre los productores y agricultores con las élites terratenientes. Hay además tres actores centrales en el libro que se vuelven cruciales agentes de cambio: la población indígena, las élites terratenientes, los políticos y funcionarios de Estado. Los procesos de cambio social, son explicados con cifras y datos estadísticos sobre la productividad agrícola, el crecimiento de las exportaciones, la distribución de la tierra, la balanza comercial a través de los años y los intentos tempranos de generación de valor, vía industrialización.

Chiriboga, arriesga en los capítulos finales, observaciones optimistas sobre el modelo de acumulación hacia finales de los 70s. En su criterio, la explotación petrolera desde el Estado había generado mecanismos de redistribución mucho más amplios que todos los modelos de acumulación anteriores. Aún más, el petróleo permitió, por primera vez, equiparar las rentas regionales, atadas en el pasado a un esquema regionalista-fragmentario, anclado además, a un modelo

excesivamente patrimonialista-regional, dependiendo del origen del político de turno que ostentara el poder (2020: 85). De acuerdo con Chiriboga, esta voluntad redistribucionista, permitió al Estado expandir sus servicios creando una multitud de programas agrarios nacionales y regionales, que respondían a las demandas represadas de modernización, así como, de actualización tecnológica de los sistemas productivos en general y, del agro en particular (2020: 89).

El capítulo final, hace un resumen de los avances de la productividad del agro ecuatoriano, de los procesos de institucionalización de políticas agrarias y sus magros resultados, sin olvidarse de cerrar con asignaturas pendientes para transformar sustantivamente, no solo la pro-

ductividad y la trayectoria del desarrollo capitalista en el Ecuador, sino también para incorporar a los sectores campesinos e indígenas a un proceso de desarrollo más justo, incluyendo temas como la seguridad alimentaria, la integración de los sectores populares, su acceso al trabajo y a la tierra.

Después del último levantamiento indígena y popular de 2022, sobra decir que estas asignaturas siguen pendientes hasta nuestros días, 40 años después de que Manuel Chiriboga las haya puesto en blanco y negro. *Estado, agro y acumulación en el Ecuador*, es una obra recomendada, básica para entender el problema del subdesarrollo, la marginalidad indígena y campesina, desde la independencia hasta nuestros días.